



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

ACTA N° 31/25 DEL CONCEJO MUNICIPAL SESIÓN ORDINARIA.

En Quillón, martes 8 de julio de 2025, siendo las 10:08 horas y comprobada la asistencia de quórum, se da inicio a la sesión ordinaria acordada por el concejo municipal.

Muy buenos días, concejales, concejala, secretario municipal, directores y a nuestra audiencia que nos sigue en las redes sociales de nuestra comuna.

Damos las excusas por el concejal Esteban Villegas que se encuentra con licencia médica por un procedimiento quirúrgico que se tuvo que someter. Le entregamos nuestro afectuoso saludo y espero que nos esté escuchando a través de redes sociales.

ASISTENTES CONCEJALA Y CONCEJALES:

- Sr. Daniel Monsalves Núñez.
- Sr. Gabriel Navarrete Anabalón.
- Sr. Pablo Bianchi Irigoyen.
- Sr. Juan Fuentealba Salazar.
- Sra. Cecilia Jenó Bastidas.

CONCEJAL AUSENTE:

- Sr. Esteban Villegas Aguilera.

Preside la sesión el presidente y alcalde don Felipe Catalán Venegas y el Ministro de Fe, el secretario municipal don Edgardo Carlos Hidalgo Varela.

APROBACIÓN DE ACTA.

- ✓ Aprobación del acta N° 30, se adjunta.

CORRESPONDENCIA DESPACHADA.

- Correo electrónico enviado por el secretario municipal el día viernes 4 con 6 adjuntos y el lunes 7 de julio informando dos exposiciones. Recordatorio próximo concejo 8 de julio a las 10 horas.



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

Tabla:

- Solicitud de votación de acta N°30, adjunta.
 - Exposición de resultados y planificación de trabajo, veterinario DIMAO. Solicitada por el concejal don Gabriel Navarrete.
 - Exposición de agrupación Diversidad sin Fronteras.
 - Solicitud de votación de modificación presupuestaria N°10 municipal, reenvía antecedentes adjuntos.
 - Solicitud de votación de subvención a Fundación rescate animal -RAQ-, por \$3.616.400, envía antecedentes adjuntos.
 - Solicitud de votación de cambio de Meta institucional 2025 de valor 5% por: "Digitalizar y realización de trámites, a lo menos en un 70% de una Dirección Municipal, de manera digital y/o remota, se adjunta antecedente.
- ✓ **Cuenta del alcalde.**
- ✓ **Incidentes.**

Alcalde cede la palabra a don Patricio Sanhueza, de la Agrupación Diversidades Sin Fronteras para que exponga ante el concejo municipal y la comunidad. Esto se enmarca en el mes de la diversidad y orgullo. Queremos abrir un espacio en el concejo municipal.

Sr. Patricio Sanhueza: buenos días, como agrupación diversidades sin fronteras agradecemos por permitirnos este espacio y les paso a leer el siguiente discurso:

En nombre de la agrupación Diversidades Sin Fronteras saludo al Honorable Concejo Municipal, que hoy nos permiten a través del Alcalde Felipe Catalán Venegas marcar presencia como agrupación en este espacio.

Quiero partir agradeciendo, porque siempre es importante agradecer. Como Diversidades Sin Fronteras estamos felices por todas las personas, autoridades, agrupaciones e instituciones que nos han apoyado de alguna u otra forma en este último tiempo

Hoy quiero humildemente entregar este espacio para representar en este lugar dónde se toman las decisiones sobre el futuro de nuestra Comuna, a todos a quienes alguna vez se sintieron solos, a todos los se les quitó la colación en colegio, a quienes les decían mariquita o camionera mientras nos perseguían gritando por los pasillos del colegio, a quienes teníamos que aguantarnos todo el día de no ir al baño en nuestra escuela porque sabíamos que en el baño nos iban a pegar. Hoy quiero representar a quienes llevan tatuadas en sus espaldas las burlas y las risas, los gritos que incluso en las calles nos esbozaban por ser diferentes.

Como Presidente de la agrupación Diversidades Sin Fronteras tengo la gran responsabilidad (lo quiera o no) de hacer eco en los pasillos del poder de todos quienes en nuestra Comuna hoy se sienten solos, discriminados, de todos los que esperan de las agrupaciones y de la institucionalidad una respuesta consistente de validación, acogida y acompañamiento. Como agrupación tenemos el deber de contarles que no solo en Santiago y Concepción existen personas de la diversidad, en la Región de Ñuble existimos y resistimos personas de la comunidad. Existimos en las iglesias, en las familias, somos sus



**ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.**

amigos(as), compañeros(as) de trabajo, somos sus hijos(as), sobrinos(as), sus nietos(as), sus abuelos(as), jefaturas, somos incluso con quienes han convivido por largo tiempo y porque el miedo está presente no se han enterado quién realmente somos. Y en esos trabajos, en esas bancas de las iglesias, en las sillas de esas juntas de vecinos, en esos encuentros familiares, en esas juntas de amigos muchos(as) en nuestra Región y en nuestra Comuna guardan silencio. Un silencio doloroso, un silencio que espero hoy nos interpele a todos y todas. ¿Por qué existe este silencio se preguntarán ustedes? Pues porque no hemos hecho lo suficiente para erradicar el miedo, el dolor, la angustia que implica hoy en día ser de la diversidad en nuestra Región y en nuestra Comuna

Por consiguiente, como agrupación tenemos el arduo trabajo de llegar a todas y todos, más allá de los márgenes de lo imaginado. Y hay que decirlo, estamos felices de estar en significativas conversaciones con carabineros de Chile, clubes deportivos, agrupaciones funcionales, la Parroquia de Quillón, y juntas de vecinos. Porque tenemos el deber de llegar a todo el territorio de nuestra Comuna, dialogar con cada uno, sin miedo a hablar de los prejuicios y temores que puedan tener, para construir a partir de ese conocimiento en conjunto, y que así logremos prevenir situaciones de odio tan terribles, como las que se han presenciado en nuestro país. Me quiero permitir nombrar en este Concejo a Daniel Zamudio, torturado, golpeado con una piedra en su cabeza de forma reitera, con un cuchillo dibujaron esvásticas nazi en su piel antes de terminar con su vida. Me quiero permitir mencionar a Nicole Saavedra, chica lesbiana violada y luego asesinada, por un cobarde motivado por el odio. También, quiero relevar en este espacio a José Matías Guevara, un joven trans de tan solo 15 años, que tras sufrir bullying y hostigamiento en su establecimiento educacional, terminó con su vida, se terminó suicidando. Hoy quiero que este mensaje no sólo llegue a nuestras autoridades presentes, sino también a las personas de Quillón que son abuelos, padres, madres, que tienen hermanos, primos, amigos, hijos. Porque cuando matan, discriminan, violentan, destruyen a alguien de la diversidad, también se lo hacen a su familia. Estas tres personas que mencioné son 3 de las más de 70 personas que han muerto en Chile por el odio a la diversidad. Estas muertes no copan las planas de los diarios nacionales, estas causas no copan las planas de los programas de los gobiernos en la política o del Estado, al contrario ojalá pudieran guardarnos en un cajón con llave para no incomodar, para no quitar votos, pero hay algo que es más fuerte que esas superficialidades del poder, y que tiene que ver con esas familias completas que están viviendo grandes procesos y necesitan de nosotros. En la mateada arcoiris que hicimos hace poco, dónde nos acompañó la Concejala Cecilia gran aliada al igual que Don Pablo que se excusó, el Concejal Daniel también nos acompañó, El Alcalde Don Felipe, Nuestra Directora de Desarrollo Comunitario, y varias funcionarias, a todos quienes les agradezco por estar disponibles. Quiero nombrar también a don Andrés Administrador Municipal y la Srta. Alejandra que han estado disponibles para variadas reuniones permitiendo generar espacios como este, y la OMM que ha sido nuestro lazo con la Municipalidad. Pero lo que les quiero contar es que una mamá de Quillón se nos acercó con sus ojos llenos de lágrimas a agradecer lo que estábamos haciendo, porque ella al día de hoy siente mucho miedo por lo que pueda pasarle a su hijo trans, y estoy hablando de Quillón, no de Santiago, no de Valparaíso, no de Concepción, de Quillón, porque aquí también existimos y resistimos. Esto no es una moda, esto no es un capricho, esto se trata de vidas, y yo espero que NO sigamos llegando tarde como en los más de 70 casos registrados, porque cuando ciertos sectores se excusan en que la vida y los niños están primero, no recuerdan que también existen infancias y adolescencias de la diversidad, que necesitan que hablemos de esto.

Y aquí quiero decir algo importante, hoy estamos como agrupación en el Concejo porque solo con el diálogo y trabajo territorial que hemos estado haciendo NO alcanzamos a llegar a todo Quillón, y frente a eso ¿Qué hacemos?, frente a eso tenemos los símbolos, hay una cantidad considerable de literatura de Salud Mental que nos indica que los seres humanos somos seres de símbolos, que son importantes en nuestra vida, y variados estudios han demostrado como el símbolo de la bandera del orgullo que reúne los colores del arcoiris al ser izada en diferentes instituciones públicas y privadas disminuye la ideación y el intento suicida en NNA de la diversidad, que los funcionarios públicos al contar con símbolos del arcoiris en sus credenciales validan los procesos que están viviendo internamente muchos NNA, y esto no me voy a cansar de decirlo aunque sea más o menos popular, porque no es una opinión, son estudios científicos serios quienes demuestran que estos gestos de la institucionalidad mejoran la salud mental de muchas personas que están pasando por procesos dónde el miedo al rechazo es el factor común. Es entonces indispensable que nuestras autoridades, que son en quienes confiaron las personas de Quillón la soberanía para tomar las decisiones y fiscalizar, se hagan parte de algún símbolo, no por moda, si no por los NNA que nos están viendo, o verán esta transmisión y se sentirán validados por las autoridades de su Comuna.

Concejales y Sr. Alcalde, soy nacido y criado Quillón como diría mi padre, soy de la diversidad, y detrás de la agrupación Diversidades Sin Fronteras hay personas de nuestro Quillón que de corazón están luchando por cambiar las cosas, al terminar mi discurso y en nombre de todas aquellas personas de Quillón que guardaron silencio por miedo en las generaciones pasadas, en nombre de todos quienes en el presente estamos intentando romper con esas resistencias, y por los que vendrán, humildemente les quiero invitar a recibir un símbolo que trajo nuestra agrupación en agradecimiento por concedernos este espacio, que es muy significativo, esperamos sea el primero de muchos donde logremos llegar.

Para terminar, quiero dirigirme a las personas de la diversidad, primero invitarles a ser parte de la hermosa comunidad



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

que estamos conformando, somos pobres en lo económico, pero tenemos un gran corazón y las risas no faltan. Y segundo, contarles que como Diversidades Sin fronteras haremos todo lo que esté en nuestras manos y energía para conseguir acuerdos con instituciones públicas y privadas que den garantías de transformar a Quillón en una comuna amigable con las personas que están fuera de la norma, para que en el futuro las historias que se cuenten desde la diversidad no tengan que ver con suicidio, asesinato, discriminación, omisión, o explicar constantemente quiénes somos, sino que tengan que ver con alegrías, sueños, esperanza, historias que encamen a las Diversidades floreciendo en las variadas realidades de nuestro Quillón, para con más fuerza y con más valentía conseguir que las diversidades no tengan límites, conseguir que las diversidades no tengan frontera. Muchas gracias honorable concejo.

Don Patricio Sanhueza recibe palabras de apoyo e incentivo para seguir trabajando de los concejales, concejala y el alcalde Sr. Felipe Catalán Venegas.

Alcalde otorga la palabra a Cesar Herrera, profesional medio ambiente para que exponga sobre los resultados y la planificación de trabajo veterinario comunal.

Sr. Cesar Herrera: buenos días a todos y agradecer la invitación para exponer sobre el trabajo veterinario y los resultados. Es muy difícil porque es un trabajo al cual le cuesta obtener resultados inmediatos respecto a los animales, lo que esperamos es que sea un resultado lo más expedito posible y no es así. Esta es una problemática nivel país y para ello he traído la siguiente presentación:

DIMAO
Sección de control e higiene ambiental
Proceso de ejecución 2025

Trabajo al día de hoy

- CBR
- Orientación para control de Vectores
- Sanitización y control de excretas en espacios de uso público
- Inspección epidemiológica con inspección alim-entaria en TRM
- Encuestas de identificación para perros y gatos en situación calle
- Trabajo en proceso con SEPLAN para Estación Sotomayor
- Trabajo y reuniones con SAG control y evaluación de vida silvestre
- Trabajo DEMAGUAV's
- Medicación preventiva y manejo zoonosis
- Educación TRM IVV
- Trabajo con agrupaciones de apolo animal
- Asistencia técnica, preventiva y educativa para agrupaciones de apolo animal
- Establecimiento de procedimientos con IPL
- Ejecución de Trabajo de capacitación, incluido de unidades en Ortopedia y Dentista (COLABORAR)
- Preparación para ejecución de programa digital de información sobre zoonosis

TRM

- Fiscalización y visita ante denuncias.
- Esterilizaciones (última jornada en mayo)
- Educación
- Planes de identificación
- Medio ambiente en terreno (retiro en agosto)
- Apoyo a agrupaciones animalistas en relación a proyectos
- Prontamente campañas de educación masivas

Vectores

Situaciones comunes

- Chichar
- Pulgas
- Garrapatas
- Mosquitos
- Oculópatos

Ejecución

- Orientación sobre la problemática
- Instrucción a vecinos de control, prevención y principalmente educación
- Control puntual de los aspectos de uso público (en plan de corte de tipo estacional)
- Plan de control de malezas de aspecto de uso público (en plan de inicio de tipo estacional)
- Educación en mantención de hogares y eliminación de lugares por riesgo de crías



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

Reuniones con distintos actores

Manejo de especies silvestres

Quillón

Charlas e intervenciones educativas

Información general 2025

Indicadores establecidos en el presupuesto general	Proyección correspondiente de la Dirección Departamental
2024: 438 ejecuciones presupuestales (M\$ 200.220)	2025: 570 (20% de ejecución calle o educativa)
2025: 200 ejecuciones (20% de ejecución presupuestales) (M\$ 100.000)	2025: 200 (20% de ejecución presupuestales) (M\$ 100.000)

Proyección de ejecución presupuestal: 2025: 200 (20% de ejecución presupuestal) (M\$ 100.000)

Proyección de ejecución presupuestal: 2025: 200 (20% de ejecución presupuestal) (M\$ 100.000)

Quillón

Proyecciones

- Mantener el nivel de ejecución presupuestal en el 20% de ejecución presupuestal.
- Mantener el nivel de ejecución presupuestal en el 20% de ejecución presupuestal.
- Continuar con los trabajos de distribución de los recursos presupuestales.
- Continuar con los trabajos de distribución de los recursos presupuestales.
- Continuar con los trabajos de distribución de los recursos presupuestales.
- Continuar con los trabajos de distribución de los recursos presupuestales.
- Continuar con los trabajos de distribución de los recursos presupuestales.
- Continuar con los trabajos de distribución de los recursos presupuestales.

DIMAO
Sección de control e higiene ambiental

Edgar Herrera Rojas
Médico Veterinario
Dipl. DIMAO Chile
Ilustre Municipalidad de Quillón
Sección de control e higiene ambiental
1. Municipalidad de Quillón 2025

Quillón

Don Cesar Herrera responde a consultas e inquietudes de los concejales, concejala y el alcalde Sr. Felipe Catalán Venegas.

ACUERDOS ADOPTADOS:

- **Acuerdo N° 168/25:** Es aprobado por unanimidad del concejo municipal el acta N° 30, en sesión ordinaria del martes 8 de julio.
- **Acuerdo N° 169/25:** Es aprobado por unanimidad del concejo municipal el cambio de meta Institucional de valor un 5% por: "Digitalizar y realización de trámites, a lo menos en un 70 % de una dirección municipal, de manera digital y/o remota".
- **Acuerdo N° 170/25:** Es aprobado por unanimidad del concejo municipal la modificación presupuestaria N°10 municipal, la siguiente:



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL

MODIFICACIÓN PRESUPUESTARIA N° 10

SUB TÍTULO	ITEM	Asig.	Subasig.	Área de Gestión	DENOMINACION	PRESUPUESTO DE GASTOS					
						INICIAL	VIGENTE	AUMENTO	DISMINUCION	MONTO ACTUALIZADO	
REDISTRIBUCIÓN FONDOS ROYALTY											
INGRESO											
GASTO											
29	05			01	Máquinas y Equipos	10.600.000	28.750.000	9.266.089		38.016.089	
29	99			01	Otros Activos No Financieros	19.100.000	52.084.000		10.000	52.074.000	
22	04			02	Otros materiales de Uso o Consumo	77.200.000	143.575.391		4.736.415	138.838.976	
22	09			02	Arriendos	91.500.000	103.086.000		500.023	102.585.977	
31	02	004	902	001	02	Mejoramiento Red Vial Comunal - FET	0	67.000.000		4.019.651	62.980.349
TOTAL REDISTRIBUCIÓN PRESUPUESTO DE GASTOS								9.266.089	9.266.089		

- **Acuerdo N° 171/25:** Es aprobado por unanimidad del concejo municipal otorgar subvención municipal a la Fundación Rescate Animal –RAQ-, por un monto de \$3.616.400.-

CUENTA DEL ALCALDE

El día miércoles 2 de julio:

- En la ciudad de Santiago, participamos en la constitución de la Comisión de Turismo de la Asociación Chilena de Municipalidades, instancia que contó con la presencia de la alcaldesa de La Serena, Sra. Daniela Norambuena, y la Encargada Nacional de la Subunidad de Desarrollo Local, Consuelo Contreras. Entre los principales compromisos adquiridos a corto plazo, se definió sostener una reunión con SUBDERE y SERNATUR para abordar temas claves como la descentralización y el traspaso de competencias desde SERNATUR a los



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

Gobiernos Regionales, una función que actualmente estamos ejecutando desde las municipalidades, pero sin financiamiento del gobierno central. Además, se está trabajando en la organización de un curso de formación para encargados de turismo municipal (con fecha y lugar por definir), y en la programación de una reunión con la División de Desarrollo Territorial de la Subsecretaría de Prevención del Delito. Esta última busca abordar el rol fiscalizador de los municipios y sus obligaciones en materia de seguridad, especialmente durante la temporada estival, así como gestionar recursos adicionales para fortalecer un turismo seguro en nuestros territorios.

El día jueves 3 de julio:

- Se realizaron trabajos de mantenimiento y tala de árboles en el kilómetro 9 del camino a Nueva Aldea, con el objetivo de mejorar la seguridad para quienes transitan a diariamente por esta ruta. Estas labores forman parte del compromiso por mantener vías más seguras y en mejores condiciones para la comunidad.
- Sostuvimos una importante reunión con el Comité Nuevo Sol de Quillón, donde las 185 familias que lo integran recibieron la esperada confirmación del inicio de obras de sus futuras viviendas, tras más de 30 años de espera. La construcción comenzará en el mes de agosto, marcando un hito en el anhelo de estas familias por acceder a una vivienda digna y propia.
- Participamos en la emotiva ceremonia de entrega de 74 escrituras a las familias del Comité Lago Avendaño, culminando así un proceso de más de 20 años de esfuerzo y perseverancia. Este importante hito representa un avance concreto en el acceso a la vivienda digna.
- Fuimos parte de la ceremonia de premiación del Campeonato de Fútbol "Torneo de Vacaciones de Invierno", realizado en el Polideportivo Municipal. Esta instancia deportiva reunió a diversos equipos locales, promoviendo el deporte, la sana competencia y el uso de espacios públicos en beneficio de la comunidad.

El día viernes 4 de julio:

- Se puso en funcionamiento el Puente Palermo, luego de los trabajos de mejoramiento realizados tanto en la estructura como en sus accesos. Se habilitó una renovada huella de 130 metros lineales, lo que permite brindar mayor seguridad a peatones y automovilistas que transitan por el sector. Esto se suma a 8 huellas que se han materializado dentro de las programadas para este año.

El día sábado 5 de julio:



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

- Se llevó a cabo la conmemoración del Día Internacional de las Cooperativas, en una actividad organizada por el Ministerio de Economía, Fomento y Turismo. La jornada contó con la participación del Ministro de Economía, don Nicolás Grau, y del Ministro (s) de Agricultura, don Alan Espinoza. En esta importante instancia, además, se firmó un convenio de colaboración con la cooperativa COVICEN de nuestra comuna, fortaleciendo el compromiso con el desarrollo local, la economía social y el trabajo asociativo.
- Gracias al apoyo municipal, 40 socios de 8 clubes de huaso de nuestra comuna participaron en la clínica "Riendas sin Fronteras" en San Fernando. Esta actividad permitió promover el conocimiento, desarrollar destrezas y fortalecer la tradición en torno al caballo chileno, reafirmando nuestro compromiso con las raíces culturales y el patrimonio de nuestra gente.
- En nuestra plaza cívica se llevó a cabo la celebración del Día de la Legumbre, actividad organizada por nuestra Feria de Productores. Durante la jornada, los asistentes pudieron disfrutar y adquirir diversos platos y productos preparados; porotos con longaniza, garbanzos, lentejas, chícharos, entre otros alimentos típicos de nuestra zona. Felicitar a la feria de productores que organizan y nosotros les colaboramos para que sigan fomentando esta actividad.

El día lunes 7 de julio:

- Hemos suscrito un convenio de colaboración con la Asociación de Canalistas de Quillón, el cual nos permitirá contar con apoyo técnico, maquinaria y una coordinación efectiva tanto ante situaciones de emergencia como en el cuidado y gestión del recurso hídrico.

AVISOS

✓ **Jornada de Microchip e Identificación de Mascotas:**

Hoy, entre las 15:00 y las 17:00 horas, se llevará a cabo en nuestra plaza cívica la inscripción de mascotas para la implantación de microchip. Para realizar el trámite, debe acudir el tutor responsable (mayor de 18 años), portando su cédula de identidad y una fotografía de la mascota. Esta acción forma parte de nuestro compromiso con la tenencia responsable de animales.

✓ **Atención Oficina Móvil del IPS:**

Este miércoles 09 de julio desde las 09:30 a 14:00 horas, estará atendiendo en nuestra plaza la oficina del IPS donde podrán realizar trámites de Fonasa, pilar solidario, asignaciones familiares, poderes, traslados entre otros.



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

Respecto al SERVEL es quien establece los plazos para los cambios de domicilio electoral.

- También participamos de las degustaciones de destilados en Jelinek, fue una tremenda jornada donde participaron turistas y donde las empresas locales muestran lo mejor de lo suyo.
- Tenemos el informe de la instalación de los paraderos provisorios que les haremos llegar.
- El día de ayer sacamos todos los colchones que estaban en la Avenida Cayumanqui. Nosotros tenemos una ordenanza aprobada en el concejo anterior y a la cual haremos uso de las facultades. Pedimos la colaboración con la comunidad en tener corresponsabilidad, ya que las personas les entregan dinero para comprar alcohol y drogas y eso hace que no se vayan de la comuna.

Alcalde cede la palabra e invita a don Ítalo Stuardo, consejero regional, quien está en un dialogo comunitario para personas mayores.

Sr. Ítalo Stuardo: buenos días, es un agrado de estar en Quillón, acompañando en este concejo porque tenemos dos servicios de gobierno en terreno en el salón Diego Portales; hay un funcionario de SENAMA y otro del gobierno regional que hará un repaso del 8% de FNDR. Hemos hecho un trabajo en periodos de emergencia. Como consejero quiero que cuente con mi apoyo y estamos a disposición de respaldarlos en todos los proyectos. Nuestro consejo es bien diverso pero cuando tenemos que aprobar y trabajar por nuestra región lo hacemos de forma consiente y consecuente. Es un agrado concejales poder saludarlos.

Alcalde: nosotros como agentes públicos tributamos para nuestra región completa y como comuna, queremos que le vaya bien a toda la región.

INCIDENTES O VARIOS:

CONCEJALA CECILIA JENO:

- Este era un tema que no iba a hablar, pero voy a hacer solamente una mención bien cortita. Y quiero hablar de la empatía en general, de no burlarse y no reírse de lo que está pasándole a la otra persona. La empatía que trabaje la humanidad, la gente de Quillón en general. Ahora, por ejemplo, me acaban de funar, no tendría por qué



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

decirlo, pero yo sé que aquí varias personas ya están enteradas, porque vi algunas cosas. Lo terrible, es que en Quillón nos estamos destruyendo entre todos.

Voy a mencionar que tuve un accidente terrible el fin de semana, que pudo haber pasado cualquier cosa y la gente ni siquiera se da cuenta que hay detrás. No lo iba a decir, pero me llegaron muchísimos mensajes a mi teléfono. Me voy a reponer. Es que, alcalde, ¿sabe lo que pasa? Me molesta mucho la falta de empatía, todos reclamamos por todo pero no somos capaces de ponernos en el lugar de la otra persona. Tampoco quería ponerme sentimental, pero afecta hartito. El que seamos concejales no significa que seamos inmunes al dolor, muy por el contrario entonces pido las disculpas si es que me emocioné, pero a veces emocionarse también está bien, porque cuando se pierde la sensibilidad, después no se siente nada y yo no quiero "ser cuero de chancho", cómo me dicen y creo que nunca lo podré ser, eso quería argumentar.

- Quiero leer un informe que realizamos en conjunto con la Unión Comunal Rural, la Unión Comunal Urbana y algunas juntas de vecinos, los cuales fuimos invitados a la participación de la Sesión Especial de Comisión de Obras Públicas, Transportes y Telecomunicaciones a Chillán el día 3 de julio. Durante la jornada se expusieron y discutieron diversas necesidades estructurales sociales de las 21 comunas de la región de Ñuble. Especialmente se tocaron los puntos de déficit, de inactividad vial. Las asociaciones de municipios recalcaron las múltiples dificultades de la conexión entre sectores rurales y sectores urbanos. Se señaló como urgente el mejoramiento y la ejecución de las rutas estratégicas para el desarrollo y la seguridad vial. También se habló de los temas de conectividad digital. Se destacó el retraso tecnológico en las zonas rurales dificultando la comunicación, el acceso a servicios y la inclusión digital. Se habló también de la infraestructura hídrica, del problema que tenemos con los déficits de agua. Se enfatizó en el problema mayor que tenemos que no demora menos de 7 años el realizar un SSR o un APR. Se entregó una carta formal por la Unión Comunal Urbana, la Unión Comunal Rural, firmada por ellos y el alcalde. Una solicitud a la ministra, a la señora Jessica López Saffie, en la cual contiene una solicitud clara, directa, de una pronta realización del proyecto de mejoramiento de la Ruta N-48.

La participación activa de los representantes comunales de esta sesión reafirma el compromiso con las organizaciones territoriales y las autoridades locales del desarrollo equitativo. La mejora de los caminos rurales y el acceso justo a los servicios básicos como el agua potable y la conectividad digital. Además de la entrega formal de la carta, refuerza el carácter urgente estratégico para una creación de la Ruta N-48 que tantos problemas ha tenido.

Pero yo quiero saltar acá a una conclusión que hicimos, que dice "La participación activa de Quillón, su compromiso con el desarrollo integral sostenible de la comuna, desde una mirada colaborativa y territorial, la jornada permitió compartir diversas demandas comunes que nos dimos cuenta que son las 21 comunas que tenemos



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

los mismos problemas y lo más valioso fue constar que pese a las diferencias geográficas, sociales, administrativas entre las comunas, el sentir era el común de todos. El trabajo colaborativo de diferentes dirigentes sociales, los concejales, las autoridades comunes, esto fortalece el territorio. Los problemas, más que resolverlos, tenemos que ver cómo resolverlos y cómo integrarlos a un plan. Cuando un equipo o una organización abraza la diversidad, como hablábamos hace un rato, conscientemente cada diferencia se convierte en una fortaleza colectiva y esto sin colores políticos". Entonces, eso más o menos quería informarle de lo que se trató la reunión que bastante interesante. Estuvieron, como digo, un grupo bien importante de Quillón y se hablaron temas de total relevancia para la comuna.

- También quería preguntarle, señor alcalde, yo hace un tiempo atrás había pedido si es que se nos explique más o menos de qué se trata la oficina de asuntos religiosos. Que igual con las exposiciones de hoy día, que fueron bastante constructivas, tanto para nosotros como para la comuna, nos gustaría que nos explicara un poquito las personas encargadas de esta oficina de qué se trata, en qué están enfocados ellos.
- Y lo otro que también me tenía bastante preocupada es la sede del adulto mayor que mencioné en abril, que tenía varias goteras, tiene unos muebles que están totalmente destruidos, ya que la sede más antigua que tenemos nosotros. Así que le pido encarecidamente, si que le podemos dar una ayuda a la sede y la importancia que ellos se merecen.

Alcalde: hoy llegan a trabajar a Liucura Bajo. Estuvieron en el Valle y ahora con van maquinaria, hoy el director de obras está con la presidenta, están recorriendo el sector, viendo todas esas afectaciones, y ayer igual conversé con la presidenta también, o con parte de la directiva del adulto mayor. Entonces van a elaborar un trabajo ahí por el tema de la techumbre. Conjuntamente les pedimos que desde las subvenciones que van a proyectar, que puedan ellos establecer ahora con prioridad el tema de nuevos mobiliarios, y nuevos insumos para ir mejorando su sede. Sabemos que son un sector muy activo. Así que gracias por señalarlo concejala.

- Sobre el mismo tema, porque la verdad es que es súper importante la empatía. Trabajemos y valoremos a la única mujer que tienen en el concejo. Porque generalmente los comentarios y los me gusta son de mujeres, y es tan lamentable eso. No me voy a volver cuero chanco bajo ningún punto de vista, porque el día que pierda eso voy a perder toda la sensibilidad.
- Quiero también invitarlos al bingo del próximo viernes, que en un inicio se iba a hacer en el Colegio Quillón. Y se va a realizar el viernes 18 con la ayuda y los permisos autorizados de la municipalidad en el gimnasio del Liceo Luis Cruz Martínez, es un espacio amplio, tenemos buen estacionamiento. Quiero dar las gracias públicamente



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL

porque acá han aportado muchísimo a don Pablo González, todo gratuito, don Sergio Bocas, y a los grupos: La Rancherita y Eclipse Tropical; a la Junta de Vecinos Urbana y Rural, a la Junta de Vecinos de Villa Los Jardines, y a todos quienes de atrasito estamos echándole una manito. Así que invitados todo el próximo viernes a las seis de la tarde. Hay muy buenos premios.

CONCEJAL DANIEL MONSALVES:

- También voy a presente en lo que está diciendo la concejala, yo pienso que fuimos elegidos porque el pueblo confió en nosotros, y veo que se está faltando el respeto a nuestras autoridades; ellos no se dan cuenta que detrás de cada cosa que hablan hay una familia, hay hijos, hay nietos que ven las redes sociales. Y esto está pasando muy a menudo, no solamente con nosotros, sino con todas las autoridades, que piensan que porque somos concejales, tenemos que andar en todos lados solucionando los problemas. Nosotros también tenemos vida, tenemos familia, tenemos trabajo que realizar. Yo sé que la junta de vecinos, cuando lo hacen invitación, ellos entienden que nosotros podemos estar ocupados en nuestras cosas, con nuestras familias, porque si no vamos a quedar sin familia. Entonces, como dice la concejala, eso es muy malo lo que se está viviendo en Quillón. En otras comunas, en otros sectores los concejales no se ven en terreno como en Quillón. Nosotros somos una de las comunas más comprometidas. Ustedes van a Bulnes todos los concejales tienen su trabajo, en Florida igual, dependen de su trabajo, siguen trabajando, y van cuando pueden a una actividad, y nosotros estamos siempre presentes. Pero de verdad que lo que están haciendo hoy día con la concejala Cecilia, ya es una falta de respeto tremenda. Y de verdad que pido que tengamos más empatía, que cortemos con esto porque esto no nos va a llevar a nada, nuestra comuna necesita salir adelante, necesita que nosotros la sigamos ayudando con el compromiso que hemos tenido siempre es sacarla adelante.
- Ayer me reuní con unos vecinos de la Caupolicán antes de llegar al patinódromo, que ahí hay una parte que está baja, antiguamente existía un canal que hoy no tiene salida de agua, ese canal está todo tapado lo que produce que a esa gente, cuando llueve, el agua entra a sus casas.

Alcalde: ¿Por el patio, por la parte de atrás de las casas o no?

Concejal Daniel Monsalves: no, por la parte de la calle, que ayer estuvo cortando y podando unos sauces el personal de la municipalidad y estuvimos viendo este tema. Lo que pasa es que el agua no tiene salida hacia el patinódromo y antes el canal salía al estero Pelucas, entonces los vecinos están preocupados y me pidieron ver qué pueden hacer ellos o acaso pueden tapar ese canal; yo les digo que no es la



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

solución, porque el agua se les va a ir más adentro. Entonces, estuvimos conversando acá con el jefe de obra y me dice que la idea para él es perfilar con la motoniveladora y sacar abajo al canal Peluca, para que el agua tenga salida. Yo les comente que lo iba a exponer en concejo y luego me reuniré con ellos y comentarles la posible solución.

Concejal Juan Fuentealba: ese es el canal que viene de Callejón Tampier, que pasa por Esparraguera, por el extremo norte, y el canal que dice mi colega, va desde Caupolicán hacia ese canal. Y eso es lo que está tapado.

También, alcalde, hoy día el sector Cayumanqui está en limpieza de su camino, como se lo comente el concejo pasado. Hoy se iba a limpiar, están cortando matorrales, limpiando, y me gustaría si es posible que vaya don Maycol a visitar, qué es lo que tenemos que hacer, ahí si estuviera disponible después el concejo y fuéramos a ver, porque hay que ver la solución a tomar con el agua del camino, como les dije el otro día, que tiene un recorrido de más de 500 metros y necesitamos hacer pasas de agua ya que las huellas ya se hicieron. Los vecinos de Cayumanqui están comprometidos con el camino, ellos siempre se han preocupado, y también un ejemplo para los demás sectores, juntas de vecinos, que tenemos que empezar a colaborar con la municipalidad para que también se nos haga más fácil con el apoyo de cada comunidad.

- Y lo otro, lamentablemente hay mucha gente; lo conversando con el alcalde sobre la Plaza Thompson, hay gente que trabajó ahí y que me llama todos los días prácticamente por la solución de sus pagos. Llevan tres meses, cuatro meses, y la verdad que me gustaría que usted se lo explicara, porque yo se lo expliqué, pero no es lo mismo que usted, porque ellos lo están escuchando.

Alcalde: Sí, lo primero, yo sé que hay varios que conozco, que trabajaron ahí, varias familias que trabajaron en el espacio Thompson, que es la plaza. Todos saben que el proyecto que tenía varias dificultades, que finalmente se licitó, y que la empresa tenía los valores que tenía contenido para poder llegar a cabo no eran los correctos, era un proyecto malo, lo que al final detonó que la empresa no pudiera prestar servicios, no pagó remuneraciones, dejó a algunas empresas comunales también sin pagar algunos insumos para la misma construcción, entre otros.

Lo que se está llevando a cabo, es un proceso que no es rápido, lo primero que quiero dejar en claro es que un proceso administrativo y, lo que se está es finalizando es la liquidación del contrato con la empresa para poner término totalmente al contrato. Hay una boleta de garantía que ellos dejaron, que tiene un monto asociado, que posteriormente cuando se termine la contratación, se le ponga término total al proceso administrativo y legal del término del contrato es donde nosotros podemos



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

ocupar esa boleta de garantía y poder establecer un orden de prelación de pagos, eso también la ley lo establece, el Código del Trabajo, la prelación, me imagino, le da a los trabajadores que prestaron servicio, porque lo primero que se paga y que la ley considera son las cotizaciones previsionales y lo que vaya quedando es lo que se paga en la remuneración. Nosotros acompañamos a muchos de los trabajadores a la inspección del trabajo para que iniciara la denuncia y posteriormente también pueden realizar demandas. Pero cuando termine todo este proceso es cuando la municipalidad va a tomar la boleta de garantía de la empresa y con esa plata va a hacer pagos. No es que la municipalidad vaya a pagar toda la plata que está adeudada, por eso la ley establece cómo pagarlo. Pero tampoco puedo generar falsas expectativas que la municipalidad le va a pagar íntegramente cada sueldo a cada persona que trabajó, no, porque hay procedimientos que son legales. Nosotros lamentamos profundamente, pero no es que la municipalidad haya querido que pasara esto. Así que eso, don Daniel, les pedimos a las familias paciencia, insisto, no es que la municipalidad vaya a sacar plata directa, no, se va a cobrar con la boleta de garantía que la empresa dejó.

Concejal Juan Fuentealba: por qué no lo dice de inmediato, alcalde, el pago a los proveedores y a los prestadores de servicios que no nos corresponde.

Alcalde: a los proveedores de insumos ellos tienen que demandar civilmente, porque lo primero que la ley establece es el pago de las cotizaciones previsionales, luego los sueldos y por último, van a ser, por ejemplo, acreedores de insumos u otro.

Concejal Daniel Monsalves: ¿todavía no hay fecha de pago?

Alcalde: la liquidación del contrato no depende de nosotros, depende de los plazos administrativos que haya y en qué está también con la inspección del trabajo, porque al final eso es como certificado de liquidez, que ya se terminó. Pero nosotros apenas tengamos "el humo blanco" inmediatamente vamos a comenzar con el proceso.

➤ En Chillancito hay un camino que se llama sector El Río, no sé si lo conoce usted, que dobla hacia el río, antes de llegar al negocio arriba y de la sede, ahí viven 40 familias. Yo lo fui a ver, está demasiado malo, y los vecinos están solicitando pasar maquinaria municipal.

Alcalde: El problema de ese camino no es que no se pueda mandar, es que no cabe una máquina. Yo dudo que quepa la retroexcavadora. Si cabe, no hay problema en trabajarlo pero hay coordinarlo. Yo he ido a ese sector y efectivamente nunca se ha intervenido por el tamaño y por la naturaleza de los terrenos y de las casas que están



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

a la orilla, el camión de la basura no puede ir a sacarla al fondo.

- También ellos para tener conectividad de Wi-Fi estaban pidiendo un empostado, pero el camino no da y lo que pasa es que por dentro de los terrenos está el empostado de COPELEC, pero la empresa no interviene en los terrenos si no autorizan los dueños. Yo hice las consultas acá en el municipio pero por el espacio es imposible.
- Alcaldes me han reclamado mucho por el paradero COPELEC. ¿Qué posibilidad hay que le peguemos una fumigación a ese paradero? Hay muy mal olor, muy fuerte, y la lluvia no lava el paradero cuando llueve. Sugiero hacer un esfuerzo y fumigarlo un día en la mañana temprano con tirarle un poco de cloro con una máquina y lavarlo con el camión.

Alcalde: esto está pensado desde la oficina de medio ambiente, el hacer una sanitización al paradero completo. Estamos en el plan de retirar todos los quesos redondos de cemento y todo lo que contribuya a que todas estas personas se estén tomando las calles. La naturaleza que tiene ese paradero es compleja, en un momento vamos a tener que cambiarlo completo, porque es una guarida.

- Lo último, don Felipe, solicitar un signo, no virar a la izquierda en la Copec hacia Bulnes, porque de repente vamos a tener un accidente y es mejor prevenir antes que ocurra. Porque tenemos entrada de todos los lados y de todos los lados están virando vehículos.
- Respecto al tema de los anónimos, me gustaría que, de verdad, si quieren comentar algo, que den la cara. Porque nosotros como autoridades damos la cara como siempre.

CONCEJAL GABRIEL NAVARRETE:

- Respecto alcalde a las actividades y trabajos que se están haciendo en lo que es poda y corte de árboles, hay una situación en el sector San Ramón, en la capilla de San Ramón, hay unos árboles que están colocando en riesgo el alumbrado público del sector. Si se pudiera considerar una visita y evaluar la posibilidad de hacer un trabajo ahí también para evitar posteriormente el corte de los cables y que la comunidad quede sin alumbrado público.
- También tenía el tema de la oficina de asuntos religioso, es bueno que pueda acercarse alguien en representación de esto para ver cuáles son las actividades,



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

cuál es la proyección que tiene una oficina de este tipo. Por lo tanto me adhiero a la solicitud de la señora Cecilia Jenó.

- Por último, recordarle a mis colegas que hemos estado haciendo online el curso, don Daniel, don Aristides, y don Esteban Villegas, que nos van a enviar un formato evaluativo dentro de las próximas horas para dar un examen. Primeramente se nos había dicho que no iba a ser necesario, que nos iban a emitir un certificado de participación y donde se da a conocer que hayamos sido ciertos partícipes de este curso. Entonces hoy día es un curso que repetimos ya dos veces, en forma presencial y en forma online. Así que vamos a estar atentos al tema para que podamos trabajarlo y para dar el examen que corresponda.

CONCEJAL PABLO BIANCHI:

- Primero que nada, la verdad que es poco grato recibir estos comentarios cuando estamos en concejo y ver cómo se ataca a una persona, a una colega concejala. La verdad, llegar y atacar vulgarmente, sin tapujo, en forma cobarde, en forma anónima, como lo decía el concejal Daniel Monsalves. Es poco grato, sobre todo que nosotros nos hemos comprometido desde un principio en trabajar en la parte social, en la comuna, en llevar las situaciones a las personas y que tengan solución. La señora Cecilia ha hecho un trabajo extraordinario con toda la comuna. No sé si es envidia o qué, pero la verdad que es un ataque que también me afecta en lo personal y me molesta el tema, nosotros somos de dos partidos distintos, pero estamos con un compromiso por la sociedad, por la comuna. Si a las personas les molesta eso, uno que tiene que trabajar en equipo, tal como lo hemos comprometido con el alcalde. El ataque que se ha hecho a la señora Cecilia y a mi persona, involucra también a las familias, a las parejas, a los hijos, y la verdad que ojalá que la gente pueda atacar a ellos, que saquen sus caretas, porque la verdad que es mejor decirlo en persona y que no vean falsedades de personas. Ese es mi repudio al comentario que apareció en estas redes sociales, que es penoso para nosotros.
- Reiterar mis disculpas por mi ausencia en los concejos anteriores. Le había comentado al alcalde que tenía unos problemas personales. No supe del concejo extraordinario y lamentablemente tenía que solucionar mis problemas antes de que pasara a mayores. Y posteriormente el otro concejo tuvo un problema con mi madre, pero ya está todo mejor, así que les pido las disculpas del caso y reitero mi compromiso para seguir trabajando con la comuna.
- Hay algunas familias que tienen el camino frente a las Mercedes, el que sube del paradero y que no lo ha intervenido la municipalidad; y ahí hay un adulto mayor que tiene 90 y una señora que está postrada y que lamentablemente ahora se



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

descompensó y tienen que llevarla a Concepción. Pero sería muy bueno si va la motoniveladora a ese camino, alcalde.

- Recién usted hizo unos comentarios de los paraderos provisorios y en el concejo del 3 de junio, incluso don Gabriel también lo mencionó en otro concejo, el paradero que está en el cruce del sector La Plaza. Este no sé si lo tienen considerado, porque eso es una de las cosas que ha estado pidiendo la gente.
- Hay un paradero después de lo que es el canopy, que está en el kilómetro 9,1 que tiene también las latas voladas. Sugiero poder hacerle una pequeña mantención.

Alcalde, Sí, está considerado, está en la planificación.

- La verdad que me dejó un poco mal el tema del comentario y la verdad que mis incidentes eran pocos, pero reitero mi apoyo a la comuna, a la gente y pierdan por cuidado que voy a seguir trabajando con la señora Cecilia y con los concejales que estén involucrados porque estamos involucrados todos por un bienestar de la comuna. Así que si ven mal eso, están muy equivocados porque la unión hace la fuerza y las ideas hay que potenciarlas entre unos y otros. Así que seguimos adelante por la comuna.

CONCEJAL JUAN FUENTEALBA:

Este es un concejo un poco diferente, como que nos desmotivamos en algún momento con respecto a los malos comentarios que son usados en las redes sociales, especialmente hacia dos de nuestros colegas, así que todo mi apoyo para ustedes. Hay que sobreponerse a esto, como dice la señora Cecilia, ella no se va a convertir "en cuero de chanco", Porque este ataque en forma personal, es más que al concejal es a nuestras familias. Así que mucha fuerza y vamos para adelante nomás a seguir trabajando por el bien de nuestra comuna, no por el comentario de uno o dos personas, vamos a desmotivarnos y a dejar de trabajar.

- Alcalde, yo quiero saludarlo y felicitarlo por la gran responsabilidad que usted tiene en este momento, fuera de ser alcalde, usted tomó otra responsabilidad, que es ser presidente de la Comisión de Turismo de la Asociación Chilena de Municipalidades. Yo siempre he dicho, nosotros somos llamados a ser una de las comunas más grandes de la región de Ñuble, pero usted en este momento está al lado de grandes "monstruos" turísticos y que bien que usted haya prestado su nombre para asumir este cargo tan importante, al cual tiene que sacarle el mayor provecho posible para traer todos los conocimientos y todo lo que nosotros le podemos aportar. Yo, como



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

presidente de la Comisión de Turismo también, me voy a ver muy involucrado en esto, por lo tanto, me llena de satisfacción, creo que es la primera vez que un alcalde de nuestra comuna es presidente de esta comisión. Así que, traer todos los conocimientos, los recursos que nosotros podamos obtener para que nuestra comuna la coloquemos en un lugar turístico o en un sitio turístico como la mejor de la región de Ñuble, Así que, por eso yo quería expresarle toda mi satisfacción con respecto al nuevo cargo que usted tiene y la responsabilidad.

- También, dar a conocer que fuimos al Campeonato de Futsal, yo siendo una persona muy ligada al fútbol, no me sabía mucho las reglas, pero es muy emocionante. Saludar al campeón, la Empresa Goldber, a San Miguel, que obtuvo el segundo lugar, y otros lugares. Reconocer a todos los participantes, yo creo que nuestro recinto deportivo se vio engalanado por mucho público, de familia de jugadores y de nuestra comuna, y yo creo que se le sacó el máximo provecho en este Campeonato de Futsal. Así que, no es nada amistoso, pero al final todos terminamos con felicitación y con un buen abrazo, si bien se juega por la medalla, por la camiseta, así que un reconocimiento para todos los jugadores y a todos los que apoyaron, y a la unidad de deporte de nuestra municipalidad que tiene recinto deportivo esté en buenas condiciones y levantar un buen espectáculo de esta naturaleza que no es fácil.
- Reconocer la celebración del internacional de las cooperativas que se realizó en nuestra comuna, no es menor tener a todas las autoridades nacionales del ámbito agropecuario y cooperativo. Dimos un golpe muy fuerte como cooperativa COVICEN y comuna; usted lo comento y creo que fuimos vistos en todo el país e internacionalmente. Hacer un reconocimiento a don Eduardo Carrasco, su presidente y a todos sus socios. Las cooperativas nacen de la necesidad de dos o más personas y creo que en nuestra comuna hay muchas necesidades que compartimos, ya sean cereceros, apicultores, entre otras. Tenemos dos alternativas: una, comprar a bajo costo porque se compra en volumen y vender a mejor precio y lo otro es a parte social. Soy parte desde que se inició como comité y luego cooperativa y hoy me siento orgullosos de pertenecer a esta cooperativa vitivinícola.
- Alcalde, hoy día las máquinas andan trabajando en los sectores Liucura Alto y El Rincón, así que no le voy a nombrar los demás sectores porque la planificación viene en proyección, así que destacar eso. Pero sí le voy a nombrar los caminos Los Durazos y Las Camelias, ya que están camino está en muy malas condiciones y les falta de material.
- Y lo otro es hacer la invitación al bingo solidario por las personas damnificadas en el incendio de la Villa Los Jardines para el día viernes 18. También he estado muy en



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

contacto con la presidenta y con la señora Yesenia y también entregamos en oración a Don Carlos del Río Gajardo, que es uno de los lesionados físicamente, él está en riesgo vital. Don Jorge, nuestro pastor de la Iglesia Evangélica, presidente del concilio también de pastores, ya lo tiene en su oración. Así es que un abrazo y fuerte apoyo también para las familias que están pasando, más que lo material, están con este problema de salud de esta persona, de este joven.

Concejal Daniel Monsalves: no me quiero ir sin antes de dejar un saludo a nuestro colega Esteban Villegas, que se mejore pronto, ya que hace falta porque hoy el concejo fue súper corto.

Alcalde: aprovechó el espacio para señalarle a la comunidad el tema de los caminos, este año hemos tratado de hacer una cosa distinta. Yo sé que hay varios vecinos que nos están pidiendo y en varios lados, por ejemplo, Chillancito a Manque, que está en pésimas condiciones, lo sabemos. Lo que nos ha pasado siempre, históricamente, es que los caminos son abordados y empezamos a llamar y se van a otro lado. Hoy, muchos de los caminos que ya hemos intervenido y que nos hemos demorado un poco más, porque las máquinas se van una semana completa, a entubar, a hacer pasadas de camino, poder conectar el agua, evacuar el agua al sector correcto, para permitir una durabilidad más grande de las rutas. Y hoy día ha sido efectivo. Tenemos sectores donde hemos intervenido que no hemos tenido que intervenir más. Yo les pido igual esa paciencia y que no piensen que nos dejamos de lado. Pero después que pasa una lluvia no se puede intervenir el camino. Nos pasó hace unos días, nos pidieron que fuéramos al sector de Fátima, que pasamos, perfilamos, llovió y hoy hay un barrial tremendo por Palermo y esa conexión está súper complicada. Ya porque ese día lo hicimos y fuimos, nos estaban pidiendo, fuimos, perfilamos, llovió, pésimo quedó. Las máquinas están en programación, nos pidió el director de la DOM, bien responsablemente, después de llover, que cuatro días más podemos intervenir, que el agua se absorba en buenas condiciones y vamos a ir a irrumpir el camino. Hemos ido a hacer un trabajo con responsabilidad, no solamente a perfilar y poner material, sino que hacer un manejo de agua de los caminos. Hoy día, como decía don Arístides, la máquina está en El Rincón, en La Plaza, como sigue la programación. Algo que no voy a hacer es estar llamando para que se



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

vayan a otro lado. No, porque eso es trabajar desesperado y trabajar irresponsablemente. Lo que nos mandaron a nosotros es responsable. Y quiero terminar porque efectivamente con un concejo, con un gusto amargo y creo que todos. Yo ya quité todas las notificaciones de las redes, y hoy día lo digo con humor, pero la verdad, la forma en que hoy día la comunidad se expresa es complejo, como se denuestan los unos con los otros, o bandos políticos, etc. Como concejo les hemos demostrado, ya en estos seis meses que hemos trabajado, que no existen divisiones políticas, ideologías; aquí una sola de las cosas que se trabaja es por Quillón. Nuestro partido político es Quillón, como decía el alcalde Gyhra en su momento. Cada uno acá está sentado en su silla porque la comunidad creyó que nosotros teníamos las habilidades para poder sacar la tarea adelante y eso lo vamos a seguir haciendo con toda la responsabilidad y unidos trabajando. Eso es falso, nosotros no le vamos a adornar nada y no le vamos a endulzar el té con miel. Acá vamos a hablar y vamos a trabajar en virtud de las responsabilidades que tenemos. Nuestro trabajo lo abordamos con los concejales y con los funcionarios, aquí se está trabajando con todos, aquí todos remamos para el mismo lado. Hoy día es súper fácil, la red de Facebook es fácil escribir anónimamente, y sacar temas de índole personal y sobre todo hay gente que consume esas mentiras y demuestra una ignorancia brutal respecto de cómo nos vamos informando. Entonces, en virtud de todo eso, pedimos nuevamente una corresponsabilidad. Aquí sus autoridades están al servicio de ustedes y para que avance Quillón. Basta de seguir en esa perspectiva, de tratar de opacar a todo lo que otro hace o que no hace. No hay soluciones mágicas, pero hay tremenda voluntad de trabajo. Nuestro fin, es trabajar por un Quillón mucho mejor eso, y no nos vamos a dejar influenciar tampoco por redes sociales.

Concejal Gabriel Navarrete: Lo que está ocurriendo con la señora Cecilia no es un caso aislado, pero hoy día estamos en un, diría yo, en una humanidad, o deshumanidad, en la cual la indolencia, el egoísmo, la desconsideración priman sobre lo que debiéramos nosotros apreciar en las personas. Hoy día, en cualquier momento estamos expuestos a ser involucrados, para bien o para mal, en cualquier situación. Yo, personalmente, nunca he sido perfecto, tengo muchas debilidades, he



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

cometido muchos errores en mi vida. Y siempre digo, como fuerza, señora Cecilia, don Pablo, hay un Dios que ve todo y que todo lo escucha y es un Dios justo. Aferrémoslos a Él y muchas de esas personas que hoy día aprovechan las redes sociales para vapulear, para crucificar a otro ser humano, que lo piensen. Que también, como decía alguien, detrás de cada uno de nosotros hay familia. Y ahí es donde llega esa frase cristiana que es muy importante que dice, "el que está libre de pecado, que tire la primera piedra". Así que lamento lo que ha ocurrido, comparto con usted, alcalde y no solamente a la señora Cecilia, sino que también a nivel de autoridad, que también se presta para que cualquiera, en forma anónima hoy día, exprese situaciones que cansa lamentablemente.

Alcalde, siendo las 13:10 horas se da término a la sesión ordinaria N° 31 del Concejo Municipal y agradecer a la audiencia que siguen el concejo por sus distintas plataformas.

Grabación editada de la sesión de acuerdo a la Ley 21.534.

Acta N° 31/25, aprobada por el Concejo Municipal, martes 15 de julio.



FELIPE CATALAN VENEGAS.
ALCALDE.
PRESIDENTE DEL CONCEJO MUNICIPAL.



EDGARDO CARLOS HIDALGO VARELA.
SECRETARIO MUNICIPAL.
MINISTRO DE FE.

echv/lim/aso.

Quillón, martes 15 de julio de 2025.